

Zeitschrift: Beiträge zur vaterländischen Geschichte / Historisch-Antiquarischer Verein des Kantons Schaffhausen

Herausgeber: Historisch-Antiquarischer Verein des Kantons Schaffhausen

Band: 13 (1936)

Vorwort: Begleitwort

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Begleitwort.

Mit dem 13. Heft der «Beiträge zur vaterländischen Geschichte» soll unser Vereinsorgan zu einer Jahresschrift werden. Die seit dem Jahre 1863 veröffentlichten Hefte folgten sich in mehrjährigen Abständen. Inhaltlich wurde durchaus Anerkennenswertes geboten; aber infolge ihres seltenen Erscheinens konnten die Beiträge unmöglich die Schaffhauser Geschichtsforschung irgendwie richtunggebend beeinflussen. Mit einer Jahresschrift hoffen wir dieses Ziel erreichen zu können.

In ihrer neuen Form sollen aber die Hefte nicht nur wissenschaftlichen Zwecken, sondern vor allem auch der Heimatkunde dienen. Immer weitere Kreise nehmen an der Erforschung der Heimatgeschichte lebhaften Anteil. Unsere Jahresschrift möchte eine Fundgrube werden für alle Freunde der reichen Schaffhauser Vergangenheit; sie wird sich besonders auch in den Dienst der Schule stellen, wo jeder Geschichtsunterricht auf der Heimatgeschichte fußt.

Wir richten an alle, die sich mit heimatkundlichen oder geschichtlichen Studien befassen, die Bitte, uns ihre Mitarbeit zu gewähren. Stadt und Land sollen gleichmäßig berücksichtigt werden.

Schaffhausen besitzt in seinem Staatsarchiv Schätze, um die es weit größere Städte mit Recht beneiden. Wir sind uns der Pflicht durchaus bewußt, dieses reiche Material wissenschaftlich zu durchforschen und so das Unsige zur Kenntnis der Landesgeschichte beizutragen.

Der Historisch-antiquarische Verein stand stets in besonders enger Verbindung mit dem Museum Allerheiligen, hat er doch mit der schenkungsweisen Uebergabe seiner wertvollen Antiquitätsammlung den Grundstock zum Museum gelegt. Wir betrachten es in Zukunft als eine unserer Aufgaben, durch regelmäßige Bearbeitung einzelner Museumsabteilungen, das Verständnis für unser einzigartiges Museum zu fördern.

Mit dem Erscheinen des vorliegenden Heftes geht der Verlag der Beiträge an Herrn Karl Augustin in Thayngen über. Der neue Verleger hat die Herausgabe zu Bedingungen übernommen, die die Zukunft unseres Vereinsorgans auf eine sichere Grundlage stellen; wir sind ihm dafür zu großem Dank verpflichtet.

Schaffhausen, im Dezember 1935.

Der Historisch-antiquarische Verein.